

Carta abierta al Global Salmon Initiative (GSI) y al Chilean Salmon Marketing Council de las organizaciones socioambientales y comunidades de pueblos originarios de Chile

Global Salmon Initiative
160 Blackfriars Road
London, SE1 8EZ
United Kingdom

Chilean Salmon Marketing Council
50 Milk Street, 16th Floor
Boston, MA 02109

PRESENTE

El director de Salmones Camanchaca Tore Valderhaug durante su exposición realizada en el Seminaret 2022 Lofoten, Noruega, identificó a las principales amenazas que estarían afectando a la industria del salmón en Chile. Según esta empresa socia del Global Salmon Initiative y del Chilean Salmon Marketing Council, el aumento de las regulaciones y monitoreos sanitarios y ambientales del nuevo gobierno chileno -a las cuales Valderhaug calificó como “inciertas”-, estarían creando un “círculo amenazante”, donde “la mayor amenaza son los ambientalistas radicales” (1).

La criminalización corporativa de las organizaciones que luchan por la defensa del medio ambiente, la salud pública y los derechos humanos en Chile, constituye un intento para justificar futuras acciones de amedrentamiento contra los movimientos socioambientales y las comunidades de pueblos originarios.

Según la organización Global Witness, la violencia contra los defensores y defensoras del medio ambiente y los derechos humanos en América Latina, la convierten en la más peligrosa a nivel mundial con 165 asesinatos ocurridos durante el 2020 (2). Chile no es ajeno a esta realidad, ya que en los últimos cuatro años han sido asesinados cuatro activistas que luchaban contra proyectos mineros, forestales y de energía de alto impacto sanitario, social y ambiental (3).

Para las organizaciones firmantes resulta llamativo que la criminalización de las organizaciones socioambientales se realizara a semanas que el nuevo gobierno chileno adhiriera al Tratado de Escazú. Este instrumento internacional vinculante, garantiza los derechos de acceso a la información y de participación ciudadana en las decisiones ambientales, así como a la justicia y protección de las organizaciones y movimientos socioambientales.

De manera complementaria, durante el encuentro empresarial “Aquaforum Patagonia” efectuado el 23 de junio de 2022, en Punta Arenas, región de Magallanes, la industria salmonera a través de sus dirigentes sindicales acusó a las organizaciones socioambientales de “hacer llamados ortodoxos” (sic), para bloquear el desarrollo productivo del

país, manipulando la ley 20.249 de Espacios Costeros Marino para los Pueblos Originarios, conocida como Ley Lafkenche (4),(5).

La entrada en vigor del Tratado de Escazú asegurará el acceso a la información y la participación ciudadana en las declaraciones de evaluación de impacto ambiental presentadas por los nuevos proyectos de expansión de los monocultivos industriales de salmónidos en aguas chilenas, eliminando las actuales distinciones entre proyectos con participación ciudadana y aquellos que quedaban exentos por la vía administrativa.

Debido a las potenciales implicancias que tendría la acusación de Salmones Camanchaca sobre los derechos humanos de los defensores y defensoras del medio ambiente, la salud pública, y las comunidades de pueblos originarios, solicitamos conocer si el Global Salmón Initiative y el Chilean Marketing Council: a) Comparten la caracterización de las organizaciones socio-ambientales como la principal amenaza para la industria del salmón en Chile, b) Si concuerdan con la visión que las acciones reguladoras del nuevo gobierno chileno estarían creando un “círculo amenazante” para la industria, y c) Si el accionar de Salmones Camanchaca se encuentra dentro de sus estándares de gobernanza corporativa.

De sus respuestas, o del silencio a la presente consulta, podremos contar con antecedentes para evaluar si esta acusación constituye un hecho aislado de una de sus empresas asociadas, o es parte de una agenda corporativa en marcha.

Referencias

1. <https://www.salmonexpert.cl/article/salmones-camanchaca-la-mayor-amenaza-son-los-ambientalistas-radicales/>

2. <https://www.globalwitness.org/es/comunicados-de-prensa/global-witness-reports-227-land-and-environmental-activists-murdered-single-year-worst-figure-record-es/>

3. Macarena Valdés, Javiera Rojas, el dirigente del sindicato de pescadores de Quintero Alejandro Castro y el dirigente indígena de Chan-Chan, Marcelo Vega, cuyas muertes aún no han sido resueltas.

4. <https://www.elcalbucano.cl/2022/07/multisindical-de-trabajadores-del-salmon-expone-su-postura-y-reparos-a-ley-lafkenche/>

5. <https://www.salmonexpert.cl/article/es-responsabilidad-de-todos-resolver-incertidumbres-en-torno-a-la-salmonicultura/>

Firman

Agrupación de Defensa Ambiental y Cultural de Chiloé (ADAC)

Agrupación Defendamos Chiloé

Andres McCormick. Sociedad Civil por la Acción Climática (SCAC Magallanes)

Asociación Areas Costeras y Recursos Marinos (ACOREMA).Perú

Carlos Cuevas. Fundación Melimoyu

Comunidad indígena Yagan de Bahía Mejillones. Cabo de Hornos

Comunidad Kawésqar Ata'p.

Comunidad Kawésqar Grupos Familiares Nómades del Mar.

Comunidad Kawesqar Residentes en Rio Primero.

Comunidad Lof Mapuche Williche kechalen Keyley Mapu Mo (Chiloé)

Comunidad Mapuche Williche Codihue, Calbuco

Comunidad Mapuche Williche Huepil, Calbuco

Comunidad Mapuche Williche Pepiukelen de Pargua

Comunidad Puhuapi de Guaitecas

Coordinadora Feminista de Punta Arenas

Coordinadora Social de Magallanes

Corporación Estuario, comuna de Cochamo, Estuario de Reloncavi

Daniela Villegas. Asociación Indígena Mohulla Folil.

Defendamos Hualaihué

Elsa Cabrera. Centro de Conservación Cetácea (CCC)

Fundación Ciudadanos y Clima.

Fundación Terram

Greenpeace

Grupo Familiar Kawésqar Renchi Navarino.

Juan Carlos Cárdenas. Centro Ecocéanos

Lilián Flórez González Fundación Yubarta. Cali. Colombia

Mapuexpress

Mariano Sironi. Instituto de Conservación de Ballenas. Argentina

Monique Pool. Director. Green Heritage Fund Suriname. Member, IUCN/SSC Sirenia Specialist Group

Observatorio de Conflictos Ambientales de América Latina (OLCA)

Peter Hartmann. Comité Nacional Pro Defensa de la Flora y Fauna Aysén (CODEFF)

Procultura Kamayas

Radio del Mar

Red de Acción en Plaguicidas y sus Alternativas de América Latina (RAPAL)

Red Austral de Acción Territorial de Magallanes.

Unión por la Defensa de las Aguas y de la Tierra. Codihue, Calbuco

Yohana Coñuecar, territorios de Hualaihue, Chiloé continental.

Yolanda Alaniz. Conservación de Mamíferos Marinos de México (Comarino)